SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL

Ciudad Universitaria, 24 de marzo de 2017.



La UAEM en la prensa:

Suman 19 los cuerpos encontrados en la fosa común de Jojutla

Estatal:

Ingresarán 600 estudiantes a la UTSEM

Nacional:

Apoyará Anuies a deportados a concluir estudios universitarios

Internacional:

El azar, causante de cáncer, según investigación

La UAEM en la prensa:

Suman 19 los cuerpos encontrados en la fosa común de Jojutla

Con la recuperación de 19 cuerpos (se espera rescatar por lo menos 35) concluyó ayer la tercera jornada de exhumación de cadáveres en la fosa común de Jojutla, ubicada en el panteón de la colonia Pedro Amaro. Temprano, Javier Sicilia, del movimiento por la paz con justicia y dignidad, en entrevista manifestó su preocupación por la "pedacería" de huesos encontrados el primer día de los trabajos y de lo cual la fiscalía no ha respondido si abrirá una carpeta de investigación de cada uno de ellos. Apuntó además, que por lo menos uno de los cuerpos exhumados hasta el momento no cuenta con necropsia. "Pedimos que a cada hueso se le haga capeta de investigación y se trate como a un cuerpo". Reprobó que la víspera, el fiscal general Javier Pérez Durón haya deslindado de responsabilidad, de manera anticipada, al gobernador del estado de cualquier irregularidad, hecho que consideró como un acto de complicidad y de falta de seriedad.

"El fiscal no puede exculpar al gobernador, aunque la ley lo diga, parece que los gobernadores no tienen responsabilidades aquí y no hay forma que los persiga la ley", dijo. Sostuvo que por lo menos, el gobernador debe dar la cara y explicar qué es lo que pasó en esta fosa común. Del mismo modo, consideró necesario que se llame a cuentas a todos los alcaldes que tuvieron que ver con la inhumación de los cuerpos en Jojutla, que datan del año 2004, desde el ex edil Nelson Torres, hasta Hortencia Figueroa y el actual presidente Alfonso de Jesús Sotelo.

PAPALOTES DE LA ESPERANZA

Por otra parte, el psicólogo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Fernando Mendoza Vergara -encargado del programa de atención a víctimas- comentó que están trabajando con los familiares para atenuar la espera y la pena. "La experiencia de Tetelcingo nos dejó en claro que muchos de los psicólogos que trabajábamos en instancias diferentes, no teníamos como un plan para trabajar con las familias. Se vienen las familias de muchos lados, pero se sienten como desvalorizadas, porque no hacen nada, están sentadas solamente, viendo, escuchando que sacan un cuerpo, otro cuerpo. Entonces, lo que nosotros planteamos es hacer una serie de talleres que minimice esta parte de esta violencia que estamos viviendo aquí. Primero les pusimos el tendedero de la esperanza, en donde las personas bordaron algún pensamiento para sus familiares desaparecidos y ahora empezamos con este trabajo que se llama papalotes por la esperanza. En la colita del papalote se está haciendo una dinámica que se llama 'yo me acuerdo de'. Ahí las familias tienen que poner de qué se acuerdan". Reconoció que en Morelos esta situación es inédita, apenas se está documentando el sentir de los familiares de víctimas desaparecidas. "En los estados de Veracruz, Chihuahua y Tamaulipas hay incluso colectivos que están trabajando toda esta parte del apoyo psicosocial con los familiares. Nosotros estamos por crear un taller para familiares, para niños, los niños que se quedan en casa. Ellos también son parte de una familia que está desintegrada, son niños que están viviendo un duelo interminable. Incluso, algunos padres han sido abandonados por sus hijos, porque se les presta más atención al desaparecido que a ellos".

La Unión de Morelos, p.10 y 14, (Evaristo Torres),

https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104323-suman-19-los-cuerpos-encontrados-en-la-fosa-comun-de-jojutla.html

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104339-suman-19-los-cuerpos-exhumados-hasta-ahora-en-el-panteon-de-jojutla.html

El Regional del Sur, p.3, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87804

Echan a volar sus recuerdos montados en papalotes

Familiares de víctimas y desaparecidos plasmaron en papel de colores los buenos recuerdos que tienen de sus seres queridos y los hicieron llegar al cielo, enlazados en papalotes, mientras esperan con expectativa en el panteón "Pedro Amaro", en el municipio de Jojutla. "Recuerdo cuando caminábamos en la playa; recuerdo cuando me decía que él trabajaba para mí; recuerdo cuando me contaba que nos íbamos a cuidar la una a la otra una vez que fuéramos grandes", son algunos de los escritos hechos por familiares de víctimas desaparecidas, quienes esperan ansiosamente en tanto se realizan las diligencias en la fosa común de Jojutla. Las memorias fueron colgadas de la punta de los papalotes, elaborados con varas de madera y papel de china de colores morado, verde y azul. María Teresa, quien busca a su hermana Minerva, o Leticia, que ha tratado de localizar a su esposo, así como una gran mayoría de mujeres, se basaron en el libro "Me acuerdo", de Joe Brainard, para expresar algunos de los buenos recuerdos que tienen con las personas de las que desconocen su paradero, aquellas que son la razón por la que esperan inquietamente en el cementerio "Pedro Amaro", con la esperanza de que en ese lugar puedan encontrar, aunque sea, el cuerpo de su familiar. A pesar de ser evocaciones positivas, las lágrimas inundaron sus palabras: "Me acuerdo cuando mi hijo me llevaba a la disco, cuando desayunaba conmigo y antes de irse preguntaba cómo amanecí", decían mientras formaban su papalote. El ejercicio de memoria "Papalotes por la esperanza", que organizaron integrantes del

Programa de Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), tuvo el objetivo de evitar la tensión de espera mientras el personal encargado realiza las labores de extracción de cuerpos. "La idea es que tengan una actividad y mantengan pensamientos positivos," dijo el psicólogo encargado, Fernando Mendoza Vergara. Asimismo, es parte del acompañamiento emocional que permitirá que las personas "resignifiquen" las memorias de sus seres queridos y logren la "resiliencia", la cual interpretan como "la fuerza para poder continuar con la búsqueda". Al finalizar, las mujeres hicieron volar los papalotes que fueron creados con mensajes de esperanza, y como símbolo de petición para que aparezcan pronto sus familiares. "Vivos se los llevaron y vivos los queremos; hijo, escucha, tu madre está en lucha", se convirtieron en peticiones a las autoridades, a fin de que logren esclarecer los cientos de casos de personas desaparecidas.

El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres),

https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/echan-a-volar-sus-recuerdos-montados-en-papalotes

Esperan madres de desaparecidos exhumación de cuerpos en Jojutla

"Me acuerdo cuando me dabas muchos besos"; "me acuerdo que me querías comprar una casa porque vivíamos hasta lo alto del cerro"; "Me acuerdo que te comías como 20 tacos y eras un tragón"; "me acuerdo de tu risa...", con este ejercicio terapéutico, madres de víctimas de desaparecidos y de delitos violentos en el estado y otros puntos del país, echaron al aire los recuerdos de quienes hoy están ausentes desde hace uno hasta siete años atrás o más, mientras esperan que los cadáveres de la fosa de Jojutla que están siendo exhumados sean identificados para regresarlos con sus familias. A veinte metros de la mesa en donde mamás bordan carpetas de mantas con los nombres de sus hijos desaparecidos y algunas palabras de cariño, un grupo de especialistas forenses sigue sacando uno a uno, a veces por pedazos, los cuerpos y rastros de los últimos 35 cadáveres que estuvieron en calidad de desconocidos en el Servicio Médico Forense (Semefo) de la fiscalía regional de Jojutla, y luego enviados a la fosa común el 14 de julio de 2014, ahora en un proceso generado gracias a la presión de las familias de víctimas de violencia en el estado la fosa fue abierta por la Fiscalía General del Estado (FGE) para descartar que hayan enterrado a alguien a pesar de estar plenamente identificado, como sucedió con al menos cuatro personas en Tetelcingo, Cuautla. "El tendedero de la esperanza" hacen llamar al cordel rojo que amarraron de extremo a extremo en la carpa de espera, de frente a la fosa, para que ellos vean que los están esperando. Luego, con apoyo de personal de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se avocan a un taller de elaboración de papalotes, "Papalotes de recuerdos". "En esta experiencia lo que propusimos es que hubiera estas actividades, en este caso un cuadro de manta o un papalote, para que los familiares pudieran poner un pensamiento para las víctimas, para sus familiares con un mensaje esperanzador, han bordado aproximadamente como 35 cuadritos y los papalotes con el tema de Yo me acuerdo, para hacer menos tensa la espera de las excavaciones", explicó el psicólogo Fernando Mendoza de la Unidad de Atención a Víctimas de la UAEM. Entre seis y ocho mamás se sientan y las une una mesa, papel de colores, tijeras, palos de madera, cinta adhesiva, y la tragedia de estar buscando a sus hijos, aunque algunas no se conocen, se saludan y al mismo tiempo se abrazan, "yo sé que no nada más estoy buscando a mi hijo en esta fosa, y sé que mientras vo estoy buscando aquí en Jojutla, otra mamá está buscando a su hijo y los míos en otra fosa en otro estado", comenta María Magdaleno Herrera, madre oriunda de Michoacán de cuatro hijos desaparecidos.

El Regional del Sur, p.3, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87801

Encuentran cadáver sin necropsia en fosas de Jojutla

Junto con los cuerpos exhumados de las fosas de Jojutla, surgen nuevas irregularidades. En el tercer día de trabajos de exhumación fue extraído de las fosas un cuerpo al que no se le practicó necropsia de ley. Esta irregularidad se suma al hallazgo de restos óseos sin embalar esparcidos en la superficie de la fosa. "Se está procediendo como se había esperado, empezar a sacar cuerpos, pero nos sigue preocupando la pedacería y algo de los cuerpos que sacaron el día de ayer. Hay uno ya sin necropsia, esto ya confirmado, y pues de la pedacería no nos ha dado una respuesta el fiscal, a pesar del mensaje que hemos mandado a través de la prensa, si van a usar, como lo estamos pidiendo y exigiendo, que cada hueso se le abra una carpeta de investigación y se trate como un cuerpo", dijo Javier Sicilia. Además fue encontrada una bolsa de plástico con restos de un perro adentro, ropa y botellas con números de carpeta de investigación ilegibles dentro de ellas.

La Unión de Morelos, p.3, (Héctor Raúl González),

https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104342-encuentran-cadaver-sin-necropsia-en-fosas-de-jojutla.html

Por fosas de Jojutla, culpan a gobernador

El hallazgo de cuerpos, restos esparcidos y botellas cuyo contenido eran carpetas de investigación, la no implementación de protocolos en materia jurídica y forense, entre otros, en la fosa del panteón municipal de Jojutla, son elementos suficientes para fincar responsabilidad contra el gobernador Graco Ramírez Garrido Abreu y Hortencia Figueroa Peralta, afirmó el activista social Javier Sicilia Zardain. Explicó que esto se basa

en las graves irregularidades que se han detectado en la fosa del municipio de Jojutla, y que la responsabilidad contra los servidores públicos es en primer lugar, que por fungir como gobernador del estado se ha incurrido en serias omisiones al no estar atento al adecuado trabajo de la entonces Procuraduría General de Justicia ante el incumplimiento de los protocolos de ley. "Han sido localizadas botellas con carpetas de investigación desde el año 2004 cuando fungía como edil Nelson Torres Mondragón, también hay otras carpetas enterradas en el periodo en que la actual diputada Hortencia Figueroa Peralta también fue alcaldesa", dijo el activista Sicilia Zardain, al asegurar que con ello hay prueba suficiente para exigir se finque responsabilidad en su contra. Que hasta el momento, han sido localizados un total de 12 cuerpos y un sinnúmero de restos óseos y hay responsabilidad, además de los señalados, de otros funcionarios de los niveles estatal y municipal, y que por eso gestionará, pero ante la Federación, se finque responsabilidad a todos ellos, acusó.

El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87806

Piden investigar a ex alcaldes y a ex gobernador de Morelos

Para Javier Sicilia Zardain, fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, las irregularidades que surjan durante la exhumación de los 35 cuerpos del panteón "Pedro Amaro", en Jojutla, no sólo deben conducir a la administración de Hortencia Figueroa Peralta, quien autorizó la creación de la fosa, sino a otros ex funcionarios. En la rueda de prensa que ofreció ayer en el cementerio donde se realizan las labores, el activista consideró fundamental la presencia del ex alcalde Nelson Torres Mondragón, quien fungió como presidente municipal de Joiutla durante el periodo 2003-2006. En el lugar, afirmó, han sido encontradas botellas de plástico con carpetas de investigación de 2004. "Yo creo que después de las botellitas que encontraron con números de carpetas del año 2004, también tiene que venir a decirnos qué sucedió el entonces alcalde Nelson Torres Mondragón, porque son de cuando él estaba", señaló. Y trasladándose al mismo año, se dirigió directamente al ex gobernador Sergio Estrada Cajigal, quien en aquel entonces dirigía el rumbo de todo el estado de Morelos. "Aquí empezamos la cadena de complicidades y de silenciamiento, donde las autoridades no pueden ser llamadas a cuentas, pero nosotros como víctimas y ciudadanos los estamos llamando, igual que al actual presidente municipal, Alfonso de Jesús Sotelo", esgrimió. Y en torno la responsabilidad del gobernador Graco Ramírez, luego de que el fiscal Javier Pérez Durón tratara de exculparlo en la conferencia de prensa del miércoles, Sicilia consideró que la ley no debe ser impedimento para que el mandatario estatal rinda cuentas sobre las fosas de Tetelcingo y Jojutía a la ciudadanía, como un acto de compromiso social. "Si no se le puede perseguir judicialmente, que por lo menos dé la cara y nos explique qué sucede aquí; creo que eso es una demanda que no tiene que ser por ley, es una demanda de las personas que lo pusieron como gobernador", insistió.

El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz),

https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/piden-investigar-a-ex-alcaldes-y-a-ex-gobernador-de-morelos

Exigirán se replique en otros estados la exhumación de cuerpos

"Estamos rescatando seres humanos. Eran náufragos en el olvido de esa fosa, que nadie pensaba sacar", manifestó Valentina Peralta Puga, coordinadora de "Red de Eslabones por los Derechos Humanos", en el tercer día de exhumación de cuerpos en el cementerio "Pedro Amaro", de Jojutla, al dar a conocer que exigirán que lo que se hace en Morelos se replique en todos los estados. Cerca de las 11:00 horas, la activista abandonó la "zona cero". Dejó el traje blanco y escafandras, para escuchar las declaraciones de Javier Sicilia, del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, a quien confrontó y cuestionó enérgicamente. "Podemos tener diferencias secundarias y superficiales, pero seguimos juntos", afirmó en torno al altercado con Sicilia. Dijo que conforme salen cosas se les consulta y se toman acuerdos con los especialistas de la Fiscalía General del Estado (FGE), y de Procuraduría General de la República (PGR), y confirmó que se trabaja coordinadamente con esas instancias, aunque reconoció que con presiones y exigencias. "Sabemos que les caemos como piedras en el zapato, pero no les queda de otra, no nos iremos de ahí", afirmó. Peralta Puga aseveró que hay importantes avances, porque cada día que pasa laboran mejor. Destacó el importante papel de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a quien en la reunión con Roberto Campa Cifrián, subsecretario de Derechos Humanos, se pretendió negarle la participación. "Nosotros nos opusimos, exigimos que estuviera, ya que son nuestros peritos, con su equipo científico independiente al del gobierno, y van a tener sus propios resultados", precisó. "Estamos rescatando seres humanos. Eran náufragos en el olvido de esa fosa, que nadie pensaba sacar. Luchamos por ellos, aunque no tengan vida, son iguales que nosotros, y tienen los mismos derechos. Ellos nos necesitan y los vamos a salvar", indicó. Detalló que en Nuevo León hay una fosa similar, donde se extrajo el cadáver de un joven que fue sepultado como presunto sicario, cuando en realidad era un empleado federal, que sí traía identificación y que sus documentos estaban en la averiguación previa. "Ese muchacho ya fue entregado a su familia, pero hay otras 40 personas en ese lugar que están esperando que vayamos; por eso, las agrupaciones civiles se están capacitando, dejando su trabajo y familias, venciendo el dolor y el miedo para aprender y exigir que como en Morelos se exhumen las fosas comunes", señaló. Lamentó que las personas que no tienen un familiar desaparecido no se sumen a las

tareas y compren la versión del Gobierno, que criminaliza a las víctimas, haciendo creer que en "algo" andaba. No obstante, confió en que poco a poco la gente tomará conciencia y se unirá a sus demandas, de justicia y verdad. Refirió que tras las carpas se desempeñan alrededor de 100 personas, 60 en la "zona cero", y unas 40 más en la "zona uno", pero de ciudadanía son cuando mucho 20. Asimismo, pidió a los medios de comunicación ser más sensibles ante esta dolorosa e indignante situación que impera en varias partes del país.

El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán),

https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/exigiran-se-replique-en-otros-estados-la-exhumacion-de-cuerpos

Aquí no le lavamos la cara a nadie, dicen a Javier Sicilia

Al término de la rueda de prensa que ofreció ayer el activista Javier Sicilia Zardain en el panteón municipal de Jojutla, donde se realiza la exhumación de unos 35 cadáveres, la coordinadora de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, Valentina Peralta Puga, encaró al fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad frente a varios reporteros, que tomaron testimonio de la escena. La confrontación, en la que ambos activistas esgrimieron argumentos el uno al otro, ocurrió un día después de que Sicilia Zardain se deslindara de las declaraciones vertidas por Amalia y María Concepción Hernández, quienes participan como voceras de la sociedad civil en el proceso de exhumación de cuerpos, toda vez que "siguieran" avalando a la Fiscalía General del Estado (FGE). "Aquí no le lavamos la cara a nadie, ni del gobierno ni de la sociedad civil, porque esto no es una pastorela, aquí no hay buenos y malos", le aclaró Valentina Peralta al poeta. En las exhumaciones de Tetelcingo, esta mujer activista, que también participó como observadora del proceso, reconoció que una de sus inspiraciones para sumarse a la búsqueda de personas desaparecidas, incluso cuando ella no ha pasado por ese sufrimiento, fue la forma en que Javier Sicilia asumió el asesinato de su hijo, con la creación del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad. "Nadie dijo eso, simplemente estoy poniendo el énfasis en que no se le lave la cara a ningún gobierno, y menos al responsable de estos actos que son criminales", le respondió él a ella.

Y ella contestó:

"No hay manera de lavarles la cara, allí están los hechos, las evidencias y nuestro testimonio; que nunca nos vamos a empinar ante nadie y vamos a decir 'esto está así, de este tamaño y de esta forma', eso que les quede claro, no estamos allí para avalar y respaldar a nadie". Finalmente Valentina Peralta respaldó el desempeño que han tenido Amalia y María Concepción, como voceras de las agrupaciones civiles que se dedican a la búsqueda de desaparecidos. "Les puedo decir que son de las pocas personas que, en seis años, desde que empezó el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, he visto que 'se rajan la madre' sin pedir un quinto, ellas son comerciantes y cada día que están aquí no sacan dinero para comer, no reciben sueldo de nadie, y se encuentran aquí de una manera íntegra".

El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz),

https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/aqui-no-le-lavamos-la-cara-a-nadie-dicen-a-javier-sicilia

Son ya 15 los cuerpos recuperados en fosas de Joiutla

Hasta este tercer día de búsqueda en la fosas del Panteón Municipal de Jojutla, Morelos se han recuperado 15 cadáveres. El activista Javier Sicilia y Valentina Peralta, coordinadora de la Red Eslabones por los Derechos Humanos han exigido trato digno a los restos. "Hay más de 100 piezas óseas sin control y el debido cuidado ante el destrozo generado por la forma en la que fueron enterradas", declaró Valentina Peralta. Además exigieron a Juan Pérez Durán, Fiscal General del Estado de Morelos, que independientemente del de trabajo pericial que se realiza, se extiendan los restos en una mesa y se fijen fotográficamente y sean contados correctamente por sentido común. Se contempla que un grupo de 60 ,personas laboren cerca de 10 horas diarias en la zona cero, entre los que destacan funcionarios, observadores y académicos de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM).

Capital Morelos, (Notimex),

http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/ya-son-15-los-cuerpos-recuperados-de-fosas-en-jojutla/

Día 3: continúa la exhumación de 35 cuerpos en la fosa de Jojutla

Este jueves a las 7:00 horas, la Fiscalía General del estado de Morelos inició el proceso de exhumación de 35 cadáveres de la fosa del panteón "Pedro Amaro", de Jojutla. Este día fueron exhumados 19 cadáveres de la fosa del panteón municipal de Jojutla durante el tercer día de trabajos de exhumación de cadáveres sepultados en el año 2014, en calidad de desconocidos. La labor de cerca de medio centenar de personas, entre peritos, antropólogos forenses, especialistas de la Fiscalía General del Estado, de la Procuraduría General de la República (PGR), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), notarios públicos y representantes de agrupaciones de víctimas de desaparecidos, entre otros, trabajan en el levantamiento y exhumación de 35 cuerpos. El cerro del Higuerón, al oriente del panteón, enclavado justamente en sus faldas es testigo de las exhumaciones que se realizan este día.

Minuto a minuto:

```
7:52 horas, iniciaron la diligencia.
```

- 8:10 horas, encendieron la máquina.
- 8:13 horas, levantaron el cadáver número 8.
- 8:40 horas, anunciaron el cuerpo número 9.
- 9:10 horas, levantaron el cadáver número 10.
- 9:54 horas, levantaron el cuerpo número 11.
- 12:00 horas, anunciaron el cadáver número 12.
- 12:33 horas, levantaron el cadáver número 13.
- 12:58 horas, anunciaron el cuerpo número 14.
- 13:49 horas, anunciaron el cuerpo exhumado número 15. 15:18 horas, anunciaron el cuerpo exhumado número 16.
- 15:40 horas, levantaron el cuerpo número 17.
- 16:07 horas, levantan el cadáver número 18.
- 16:12 horas, levantan el cadáver número 19.

El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/dia-3-continua-la-exhumacion-de-35-cuerpos-en-la-fosa-dejojutla.

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/aparecen-23-e-irregularidades.

Diario de Morelos, p.p. y 14, (Omar Romero).

Las bordadoras de Joiutla

Conforme los peritos de la Fiscalía General del Estado (FGE), exhuman los cadáveres que permanecían en una fosa común del panteón "Pedro Amaro", en Joiutla, un grupo de mujeres se dedica a bordar mensajes de bienvenida y esperanza para que esos cuerpos, extraídos de entre la roca y la tierra, puedan volver a casa con un nuevo soplo de vida. Son madres que buscan a sus hijos, hermanas que buscan a sus hermanos, amigas que recuerdan con cariño la sonrisa de sus amigos asesinados, tarde tras tarde en un cementerio en el que la única poesía posible viene del dolor que ellas quieren convertir en esperanza y fortaleza. "Lo peor que podemos hacer es aislar a estas mujeres, en casa lo vemos: aislados no logramos mucho, pero si socializamos, si vemos que en una familia podemos caber muchos más, el trabajo colectivo se vuelve un método muy interesante, porque les ayuda a empezar a resignificar muchas cosas que traen cargando", explica el psicólogo Fernando Mendoza Vergara, del Programa de Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cuyo trabajo consiste en fortalecer, a través de varias dinámicas, a las personas que enfrentan la pérdida de un ser querido.

Bordando, decenas de mujeres han encontrado un espacio para respirar y seguir conviviendo con quienes comprenden su sufrimiento. A 30 metros del lugar en el que se desentierran los cadáveres, y aunque el dolor sique siendo el mismo, han descubierto una forma de canalizarlo y dirigirlo hacia nuevas direcciones, reforzando la búsqueda de desaparecidos en todo el país. "Es un momento que tranquiliza, porque yo estoy aquí, en Jojutla, con los compañeros que también tienen familiares desaparecidos, y al estar abriendo estas tumbas van a emerger como si fueran una luz para todas las familias que estamos buscando, eso es lo que siento", explica Teresa Vera Alvarado, quien desde 2006 rastrea a su hermana Minerva. Cada día, nuevas familias procedentes de otras regiones del estado y del país acuden a la colonia Pedro Amaro para dejar sus muestras de ADN, ante la posibilidad de que uno de los restos exhumados corresponda al de sus seres amados. Después de dejar su sangre en las manos de las autoridades, se sientan a bordar en las telas que les entregan las agrupaciones que han acudido al lugar para vigilar el proceso realizado por la FGE, y representantes de la sociedad civil. Una a una van sumando sus bordados a una hilera que se extiende frente a las carpas que cubren la zona cero, el área a la que sólo tiene acceso personal autorizado.

"Te busqué y te encontré"

A cinco meses de haber recuperado el cuerpo de su hijo Israel, cuyos restos fueron exhumados en las diligencias de Tetelcingo, en 2016, María Félix Torres Peralta no ha podido cerrar la herida que le dejó la muerte, y, una puntada tras otra, convierte su presencia en Jojutla en un abrazo de consuelo y comprensión para sus compañeras. "Siento dolor al bordar. porque mi hijo fue asesinado, pero voy a seguir viniendo a apoyar la gente. Aquí estamos en el mismo dolor y por eso nos entendemos", relata la mujer de 61 años de edad, una de las pocas que ha recuperado el cuerpo de su desaparecido después de las exhumaciones de Tetelcingo.

"No voy a parar hasta encontrarte"

En un momento de profunda tristeza, María de los Ángeles Román se quiebra llorando al recordar a su hija Dulce, que nació siendo hombre, pero decidió convertirse en mujer con el paso de los años. De todo lo que ella era, su madre sólo ha podido recuperar la peluca que usaba la noche en la que desapareció; el resto es una búsqueda de tres años que sólo le ha hecho más profundo el hueco en su corazón, y cada vez más distante la promesa de que el corazón de su David siga latiendo. "Te quiero mucho, Dulce, porque tú bien sabes que aunque tu nombre era David, para mí siempre fuiste mi hija y fuiste siempre dulce conmigo. Te espero, hija mía, de regreso en casa, no importa el tiempo que pase, pero te quiero de vuelta", alcanza a decir la madre, invadida por el llanto que le quiebra la voz y le altera la mirada. Hablar con estas mujeres no es fácil. En cualquier momento, ante una pregunta que desencadene la angustia que llevan dentro, sus cuerpos y sus voces se rompen, como si de cristales se tratase, y alguien tiene que llegar a tenderles la mano para traerlas de vuelta al mundo. En el cansancio de sus miradas esconden una fortaleza que crece cada día, pero que puede debilitarse con la fragilidad del tiempo, de un suspiro, de un recuerdo atrapado entre la nostalgia y la desesperación "Éste, además, es un mensaje para el familiar que están buscando, independientemente de que lo encuentren aquí o no", explica Gabriela Domínguez, integrante del Colectivo Regresando a Casa, A. C. Cuando ellas se retiran, su mirada es distinta a la que traían al llegar. Volverán a llorar, porque su dolor es demasiado grande, pero ahora saben que no están solas.

El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz),

https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/las-bordadoras-de-jojutla

El diseño web: su posibilidad como generador de conocimiento

El diseño digital se refiere a aquel que se realiza con medios digitales, a través de una computadora o dispositivo electrónico. Dentro del espectro del diseño gráfico, el digital se utiliza para generar o editar imágenes y contenidos que pueden tener diversas salidas, por ejemplo el diseño editorial digital cuyo destino final es la imprenta tradicional, o el diseño web, que su salida natural se a través de la Internet, y se despliega ante el espectador o usuario en una pantalla. El concepto digital tiene muchas dilucidaciones pero técnicamente se refiere a la información que se codifica de manera binaria y que así es posible modificarla para generar imágenes y textos que leen ese código y se despliegan en alguna pantalla. Con el advenimiento de Internet, se comenzó a desarrollar un nuevo campo para el diseño gráfico, se le conoce como diseño web y está dirigido exclusivamente a plantear contenidos que se visualicen en una pantalla a través de un navegador. Actualmente hay navegadores para distintos dispositivos electrónicos, desde computadoras personales y tabletas, hasta teléfonos inteligentes. El diseño web en su producción y planeación abarca muchas facetas del diseño tradicional y otras que han sido y son novedosas e innovadoras y que han ido incorporándose de manera vertiginosa en su producción. En este artículo nos centraremos en el diseño web, a través del cual la imagen tiene la capacidad de generar conocimiento con ese fin exclusivo y con el manejo de los componentes formales del mismo (es decir las formas, los colores, los textos, la ubicación de los elementos, los menús y todo gráfico que despliegue) para generar conocimiento y que idealmente se convierta en aprendizaje significativo. El diseño web se visualiza en una pantalla que despliega elementos basados en información digitalizada, creada o manipulada en un soporte digital y que ha sido objeto de diseño. Se caracteriza por la no-linealidad, lo que significa que sus contenidos pueden revisarse de forma aleatoria a gusto del visitante del sitio, entre otras cosas. El medio digital en general, se caracteriza por la nolinealidad de la información, que despliega a través de Internet con una navegación basada en hipertextos. El diseñador web tiene que tomar en cuenta muchas variables cuando realiza un diseño que va a desplegar en Internet. La red mundial nos permite llegar a usuarios o espectadores a los que ningún otro diseño llega fácilmente, se puede ver en Pakistán, Hungría, Kenia, Estados Unidos, Uruguay, Japón, Vietnam y México al mismo tiempo. Parecería una maravillosa oportunidad para un proyectista y lo es, pero implica que pongamos en consideración múltiples factores que normalmente no haríamos: diseñar para el mundo entero es posible en la medida que ese "mundo entero" este occidentalizado, o por lo menos conozca nuestro alfabeto y nuestro idioma. El diseñador tiene que tomar en cuenta siempre a su espectador o usuario. Por cuestiones de practicidad durante este proceso se tienen que considerar las características aglomerantes del grupo de usuarios a los que vamos a dirigirnos, exactamente igual que cuando lo hacemos para soportes no digitales. Sin embargo, a pesar de dirigir nuestro trabajo creativo a un grupo específico de usuarios, debe ser lo suficientemente accesible para que aquellos que lo deseen, alrededor del mundo y puedan navegarlo sin problemas. Debemos entonces tomar en cuenta que el diseño y el contenido, estará tocándose virtualmente movilizándose en una red infinita de informaciones y de espacios. El diseñador web debe conocer el medio lo mejor posible para poder aprovecharlo, la primera consideración que debe hacerse es que el espacio virtual es un medio bidimensional donde se pueden desplegar hasta cuatro dimensiones considerando el tiempo. Entre mejor conozca el diseñador los elementos con los que puede y debe trabajar, mejor serán los resultados que obtenga. Pero cuando se trata de generar conocimiento a través de un sitio, la pantalla se vuelve un factor muy importante, utilizando los elementos formales del diseño como facilitadores del aprendizaje, con un contenido específico y con diseño instruccional, es decir que el diseño web tiene la posibilidad de aprovechar el uso del espacio desplegable para crear un ambiente propicio para aprender. Los gráficos y los textos puestos en una pantalla van a ser estímulos que permiten que se tenga un proceso cognitivo, la disposición y presentación de dichos estímulos es lo que va a procurar que el aprendizaje sea significativo. En las distintas interfaces, éste debe administrar la información y estructurar los iconos adecuados en el momento justo, el lugar perfecto y con el contenido preciso. Todo estímulo que transmite una pantalla llega hasta el cerebro a través de los sentidos. Debido a la tecnología actual, el sentido principal para este medio es la vista, que a través de su órgano, el ojo, lleva los estímulos codificados hasta el cerebro, que los interpreta para ser transformados en conocimiento. Así, el diseñador debe completar su trabajo no sólo ofreciendo un diseño

"estético", sino completo, funcional y con base teórica para hacer la diferencia y que se valore su trabajo, y que se potencialice su papel como lo que es: un generador de conocimiento.

La Unión de Morelos, p.27, (Dra. Lorena Noyola Piña / noyola@uaem.mx, Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos).

Se alista UAEM para eliminatoria regional

Dieciséis arqueros universitarios llegarán a la fase regional de tiro con arco, la cual se efectuará en la sede de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), luego de haber logrado los títulos en la etapa estatal. El equipo Venados, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, alista su preparación de cara a la participación que tendrá lugar durante la siguiente eliminatoria regional de la Universiada Nacional 2017. Los integrantes del grupo estudiantil morelense mantienen firme la esperanza y deseos de llegar a la justa regional. El conjunto de la máxima casa de estudios trabaja tiempo extra en las instalaciones del Campus Chamilpa, con el objetivo de clasificar a la Universiada Nacional 2017.

El Sol de Cuernavaca, 3D, (Roger Mixcoac)

Inicia torneo estudiantil de basquetbol

Se puso en marcha el Cuarto Torneo de Basquetbol Estudiantil de la Liga Universitaria con una participación de 27 equipos de la categoría estelar de universidades y media superior, aún se está a la espera del inicio de la rama femenil libre y la categoría libre de veteranos. La Dirección de Actividades Deportivas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos mantendrá abiertas las inscripciones a través de su comité organizador hasta la tercera jornada del torneo regular, a fin de determinar el número de escuadras participantes en sus cuatro categorías o divisiones. Tras el receso del último certamen , la justa dio inicio de forma oficial, y debido a que se desea que más equipos puedan participar, se dio la opción de abrir horarios en los gimnasios polideportivos e intersemanales. Por el momento y con la lle3gada de nuevos cuadros estudiantiles y clubes deportivos locales, se espera mantener la calidad y el nivel competitivo alcanzado en esta liga, la cual se ha convertido en una de las más solicitadas por su buena organización.

El Sol de Cuernavaca, p.3D, (Roger Mixcoac).

Serpientes y escaleras - Morelos en llamas

En Morelos se vive en el terror, dice el Obispo de Cuernavaca. Cierto. El gobierno reprime, persigue, hostiga y golpea a sus críticos. Estamos en el peor momento de la historia de nuestro estado. Nunca antes tuvimos un gobernador tan malo como el actual. Pero no hay mal que dure seis años. La reunión entre el obispo Ramón Castro, el rector Alejandro Vera y los aspirantes más fuertes a la gubernatura de Morelos en el 2018 no fue casual, ni será la única. El diálogo continuará y pretende, dicen, prolongarse hasta convertirse en un sólido acuerdo de civilidad electoral, a pesar de las amenazas de la administración perredista. Al gobernador le enfureció que se reunieran y lo pone nervioso que puedan mantener la unidad hasta la elección; sabe que unidos son invencibles. La prioridad en la agenda de Graco es desarticular ese grupo. El régimen neovisionista vive sus últimos meses de poder; el final está a la vista y las consecuencias de cinco años de abusos y represión comienzan a tomar forma de distintas maneras. La fórmula del graquismo para anular o contener a sus críticos fue la represión y siempre funcionó porque golpeaban por separado. El problema es que ahora se ha formado un frente que suma fuerzas en el momento de más debilidad de la administración. Ya no hay manera de que las cosas le salgan bien al gobierno de Graco Ramírez; sus resortes nacionales se han debilitado, muchos de sus aliados han huido y el régimen está en el ocaso del poder. Los últimos dos años de cualquier gobierno son los más complicados y en este caso, la historia se volverá dramática por el número de enemigos acumulados a lo largo de seis años. Política y electoralmente lo más rentable ahora es combatir al gobernador saliente. A Graco ya no le preocupa que su partido refrende el triunfo en las elecciones del 2018; es imposible. Lo que ocupa al jefe del ejecutivo es su salida y el año siete de su administración. Si en los primeros cinco años la represión no sirvió para anular a los críticos, es imposible que esa estrategia funcione a unos meses de que comience de nuevo el proceso electoral. El síntoma más claro del escenario que se avecina es la reunión de la semana pasada en El Rincón del Bife. Ese encuentro refleja el panorama que se vivirá en la próxima elección y muestra quién será el enemigo de todos en las urnas. Pero sobre todo anuncia que el próximo gobernador no se quedará cruzado de brazos y procederá contra la administración perredista y sus funcionarios, empezando por quienes, como Andrik Ruiz de Chávez y Sergio Beltrán Toto fueron los operadores de los negocios y la corrupción en el gobierno de Graco. En Morelos estamos viviendo tiempos atípicos, es la primera vez en la historia de nuestra entidad que un ministro de la iglesia opina públicamente de la situación que vive el estado (lo cual no está fuera de la ley) y que es perseguido por el gobierno en turno. El caso de Ramón Castro no es el único, igual que él hay muchas personas y agrupaciones que son acosadas por el gobierno por opinar distinto. "Vivimos tiempos de terror en Morelos", dice el obispo. La reunión de los ocho (Ramón, Alejandro, Javier, Rabín, Cuauhtémoc, Matías, Víctor y Gerardo) fue posible por la política represora del gobierno estatal. El ejecutivo y su partido reclaman la participación del Obispo, pero no dicen que Graco ha sido un persecutor de los ministros de la iglesia

católica y un represor con todos los que opinan diferente. Nunca antes habíamos visto en Morelos una reunión parecida a la del Rincón del Bife, ni mucho menos tanta simpatía ciudadana con una acción de este tipo. Se pueden tener diferentes puntos de vista sobre la política y la fe, hay diversas personalidades y características en los que ahí se reunieron, pero el común denominador es el rechazo a la forma de actuar de Graco y la decisión de que el PRD no gane las próximas elecciones. Los neovisionistas acusan el activismo político del obispo, pero ha sido el estilo de gobernar del tabasqueño lo que motivó esta reunión. Lo que sigue en esta y varias historias es la unión de fuerzas contra Graco y la suma de voluntades para que el PRD no vuelva a ganar la elección estatal. Al tabasqueño ya no le importa que su partido refrende los triunfos electorales en el 2018; no hay forma. Lo que le pone nervioso es que al término de su mandato él y los suyos serán tratados de la misma manera como ellos han tratado a sus críticos. El séptimo año será una pesadilla para el tabasqueño. La cárcel es una posibilidad real en su futuro. (...)

El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87786

Breverías culturales - Transverso

"FOTOGRAFÍO. LUEGO SOY" exposición colectiva de: Atli Truno, Brenda Echeverría, Claudia Valencia, Diego Aguirre, Fannie Mojica, Javier Ocampo, Juliana Alvarado, Miriam Vélez, Oscar Iván Dorado, Ricardo Modi, Samantha G. Nájera, Cinthia G. Nájera, Israel Meza, Silvia Santaolalla, Reynel Ortiz, Juan Carlos Rojas, Alexandra Germán, Rubén Deneb, Luis Santiaguillo, Eugenia Núñez, Axel Xequeira, Miguel Ángel Ortega, Shandor Barcs, Mariana Estrada, Axel Zequeira, Carlos León, MoiSex S. Miranda, Rodrigo Nagore, Stephanie Peña; Curaduría por Blanca Ruiz y Ángel Miquel; Facultad de Farmacia de la UAEM a las 12 horas, entrada libre. "LA INDUMENTARIA MEXICANA" charla en voz de Margarita Gordon sobre la indumentaria popular mexicana y sus raíces, en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo a las 12:00 horas, entrada libre. '80 AÑOS DEL ENCUENTRO entre Gandhi y lanza del Vasto' ciclo de Conferencias presenta hoy "Las comunidades del Arca de Lanza del Vasto" con Margalida Reus Mari, en La Casona Spencer a las 17:00 horas, entrada libre, Hidalgo 22, centro; Margalida Reus Mari, prologuista y responsable general del "Arca de Lanza del Vasto: No violencia y espiritualidad".

El Regional del Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87773

Estatal:

Ingresarán 600 estudiantes a la UTSEM

Alrededor de 600 estudiantes ingresarán a la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos (UTSEM) en el próximo ciclo escolar 2017-2018. El director del plantel ubicado en Puente de Ixtla, Óscar Domínguez Pérez, dijo lo anterior y agregó que desde este momento ya se entregan las fichas para presentar el examen de admisión, el cual se aplicará el 19 de agosto de este año. Aseveró que esta institución se ha colocado como una de las primeras en la entidad con excelente nivel académico. "Las carreras son cinco: Ingeniería en agricultura sustentable y protegida, Tecnología de la Información y la Comunicación, Logística internacional, Gastronomía y Turismo; contamos con estudiantes no sólo de la entidad, sino de los estados de Guerrero y del Estado de México", explicó. Detalló que la oferta educativa es de formación dual, es decir, la de Gastronomía y Turismo se trabaja en coordinación con la Secretaría de Turismo y Asociación de Hoteles y Restaurantes. Mientras que la de Tecnología de la Información se desarrolla con diversos Centros de Investigación, o sea, todas las carrereas tienen intercambios, servicio social, a fin de que conozcan la teoría y práctica en el campo laboral. Refirió que los menos un 60 por ciento de los egresados de la UTSEM han logrado incorporarse al campo laboral.

El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/ingresaran-600-estudiantes-a-la-utsem.

La Unión de Morelos, p.15, (Nora Celia Domínguez),

https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104327-utsem-busca-vincular-a-egresados-en-el-campo-laboral.html

Representarán a Morelos estudiantes de la UTEZ

Del 6 al 9 de abril, 145 estudiantes de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) representarán a Morelos durante el XXI Encuentro Nacional Deportivo y Cultural de Universidades Tecnológicas, a realizarse en Morelia, Michoacán. Los universitarios morelenses demostrarán su talento en busca del triunfo frente a otras cien instituciones tecnológicas del país en 12 disciplinas deportivas, tales como voleibol varonil, fútbol soccer femenil y varonil, fútbol 7 varonil, taekwondo, ajedrez, atletismo, canto, oratoria, danza folclórica y rondalla.

El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/representaran-a-morelos-estudiantes-de-la-utez.

Nacional:

Apoyará Anuies a deportados a concluir estudios universitarios

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) diseñó un programa para que los jóvenes universitarios deportados de Estados Unidos por la administración de Donald Trump puedan concluir estudios en escuelas mexicanas. Jaime Valls Esponda, secretario ejecutivo de la Anuies, presentó ayer el Programa Universitario Emergente Nacional para la Terminación de Estudios Superiores (Puentes), una estrategia temporal de apoyo a los llamados dreamers. De acuerdo con la convocatoria, que está disponible en la página de Internet puentes anuies mx, a partir del jueves y hasta el 30 de noviembre, los estudiantes que por su condición migratoria no continúen sus estudios universitarios en Estados Unidos podrán concluirlos en las modalidades escolarizada y no escolarizada en universidades públicas y privadas mexicanas. Acompañado por el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Aurelio Nuño: el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, y el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Enrique Fernández Fassnacht, entre otros. Valls explicó que el programa está dirigido a jóvenes con estudios truncos de licenciatura, por lo que no competirán con aquellos que viven en México y aspiran a ingresar al primer semestre de una carrera en las universidades. Participan las 187 instituciones asociadas a la Anuies, como la UNAM, el IPN, las universidades autónomas estatales, instituciones privadas como el Tecnológico de Monterrey o la Ibero; 108 de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (Fimpes) –algunas de las cuales también integran la Anuies– y los 266 institutos que conforman el Tecnológico Nacional de México. Las universidades darán facilidades para la revalidación y conclusión de estudios. Serán ellas las que decidan en última instancia si aceptan a los estudiantes, de acuerdo con los espacios que tengan vacantes en el semestre al que quieran ingresar los alumnos, los cuales deberán cumplir con los requisitos que éstas impongan.

La Jornada, p.15, (Arturo Sánchez Jiménez).

La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015940.html El Universal, (Teresa Moreno)

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/03/24/hay-espacio-para-dreamers-anuies

Comisión en la UAM recomienda el cobro de cuotas en posgrado

Luego de más de una década en que la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) no ha cobrado cuotas de inscripción y colegiaturas a sus estudiantes de posgrado, está por definirse si estos cobros se reactivarán. Este viernes los miembros del Colegio Académico de la UAM –uno de sus organismos de decisión más importantes— discutirán un dictamen hecho por una comisión que durante un año analizó las condiciones económicas y académicas que enfrentan los estudiantes de maestría y doctorado. En 2015 la UAM determinó analizar la viabilidad de cancelar el cobro de cuotas a estudiantes de posgrado a petición de alumnos que se inconformaron en aquel año por el reinicio de esos pagos, que estuvieron suspendidos de 2004 a 2014. La comisión –integrada por funcionarios, profesores y estudiantes— concluyó que recomendar la supresión de las cuotas de posgrado generaría una situación de desigualdad con los alumnos de licenciatura, que sí pagan. La Jornada, p.43. (Arturo Sánchez Jiménez).

Para evitar la saturación del sistema, la UNAM da consejos para revisar resultados

Este sábado 25 de marzo se publicarán en Internet los resultados del primer concurso de selección para el ingreso a las 118 licenciaturas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en sus sistemas escolarizado y de educación abierta y a distancia. Con el propósito de evitar problemas y saturación del sistema, la casa de estudios dio a conocer ayer algunas recomendaciones. La institución cuenta con infraestructura suficiente para satisfacer los requerimientos de los aspirantes para consultar los resultados del examen. Sin embargo, ante la importante demanda que se registra durante las primeras horas de su publicación, el sistema eventualmente se satura. Consultar los resultados. Por ello, recomendó en principio leer detenidamente todo el instructivo antes de ingresar a los resultados. Detalló que el sistema abrirá a las cero horas (12 de la noche) del 25 de marzo y cerrará el día 30 de este mes. Es decir, cuentan con seis días para hacer la consulta con toda calma. Pidió evitar ingresos antes de la hora señalada, ya que no se encontrara ninguna información y el sistema comienza a saturarse, y que los aspirantes eviten entrar a la página entre las 12 de la noche y las seis de la mañana del primer día de publicación de resultados, pues se calcula que en las primeras horas hay más de 500 mil accesos.

La Jornada, p.44, (Emir Olivares Alonso).

El Universal, (Teresa Moreno)

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/23/enterate-consejos-para-revisar-los-resultados-de-la-unam

Cada joven que estudia, un soldado para el desarrollo de la nación

La historia de Cristóbal Miguel García Jaimes es un ejemplo de constancia y esfuerzo. Originario de San Miguel Totolapan, en la Tierra Caliente de Guerrero, este estudiante del sexto semestre de física en la

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha vencido todos los obstáculos y es considerado a escala internacional uno de los referentes del futuro. Por segunda ocasión fue invitado por el Comité Internacional de Estudiantes de la Universidad de St. Gallen, Suiza, como uno de los 200 líderes del mañana. Amante de la física desde muy pequeño, hace unos años —cuando estudiaba en la Escuela Nacional Preparatoria 6 de la UNAM— creó el mini acelerador de partículas más barato del mundo. En 2014 ganó el Premio Nacional de la Juventud en la categoría de Ciencia y Tecnología y en 2015 Luis Flores Castillo, quien participa en el experimento Atlas del Gran Colisionador de Hadrones de la Organización Europea para la Investigación Nuclear (CERN, por sus siglas en francés), lo invitó a visitar ese espacio y dar una charla.

La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso),

Milenio, (Francisco Mejía), http://www.milenio.com/cultura/chico_particulas-lider_del_manana-estudiante_unam-fisicaviaje_a_suiza-milenio_0_925707436.html

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015901.html

El Universal, (José Pablo Espindola)

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/03/24/la-ciencia-no-es-un-gasto-es-una-inversion

Publica la SEP cambios a su reglamento interno

En las reformas al reglamento interior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), difundidas ayer en el Diario Oficial de la Federación (DOF), se establecen, entre otras modificaciones, las atribuciones de la dirección general del Sistema de Administración de la Nómina Educativa Federalizada. Entre sus facultades se incluye ser la ventanilla única para que las entidades pueden realizar consultas y solicitudes en materia de servicios personales relacionados con el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y el Gasto Operativo, administrar y operar el proceso de control de plazas relacionadas con el fondo; conciliar los movimientos de servicios personales, y retener los impuestos federales y por concepto de seguridad social, entre otras funciones. El decreto, emitido por el Poder Ejecutivo, y que hoy entrará en vigor, contempla la creación de una coordinación administrativa en cada una de las subsecretarías (Básica, Media Superior, Superior y Planeación), la Oficialía Mayor y la jefatura de la oficina del secretario, a fin de atender sus necesidades financieras, humanas y materiales. A las direcciones generales de Educación Tecnológica Industrial; Tecnológica Agropecuaria; en Ciencia y Tecnología del Mar; de Bachillerato y de Centros de Formación para el Trabajo, se les otorgan atribuciones para revalidaciones y equivalencias de estudios, así como autenticar los certificados parciales o totales y, en su caso, títulos que expidan los particulares con reconocimiento de validez oficial de estudios en la educación que les toca impartir.

La Jornada, p.44, (Laura Poy Solano).

Discutirá el Consejo Universitario la creación de dos nuevas carreras

Este viernes, el Consejo Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) discutirá la aprobación de dos nuevas carreras: lingüística aplicada y traducción. Además, analizará la flexibilización en sus lineamientos para revalidar estudios a los mexicanos que sean deportados de Estados Unidos. En caso que el pleno del máximo órgano de decisión en la universidad dé su aval a los proyectos de la Comisión de Trabajo Académico para crear las dos nuevas carreras, la casa de estudios alcanzará las 120 licenciaturas. En el orden del día de la sesión ordinaria del consejo se detalla que previamente debatirá la creación de la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción, la cual surgiría a partir del Centro de Enseñanza en Lenguas Extranjeras. Una vez consolidada esa transformación, serán sometidas al conocimiento del pleno los proyectos de las dos nuevas licenciaturas, que serían las primeras en impartirse en la nueva escuela. Consejeros universitarios con-sultados por este diario, informaron además que durante la discusión de asuntos generales seguramente se abordarán los mecanismos académicos y administrativos que se pondrán en marcha en la UNAM para apoyar a los dreamers que sean deportados por las políticas antimigratorias del presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

La Jornada, p.44, (Emir Olivares Alonso).

Internacional:

El azar, causante de cáncer, según investigación

Dos de cada tres mutaciones genéticas causantes del cáncer resultan de errores azarosos al momento en que se dividen las células, proceso clave para la regeneración del organismo, concluye un estudio estadunidense que podría alimentar la polémica sobre el tema. Está ampliamente comprobado que evitando ciertos factores, como el tabaco o la obesidad, se reduce el riesgo de desarrollar cáncer, subrayó Cristian Tomasetti, profesor adjunto de bioestadística del Centro de Cáncer de la Universidad Johns Hopkins y uno de los autores de la investigación publicada este jueves en la revista Science. Pero cada vez que una célula normal se divide y reproduce su ADN para producir dos nuevas células, comete numerosos errores, aspecto ignorado científicamente durante largo tiempo, explicó. Estos errores son causa importante de mutaciones genéticas que provocan el cáncer y ha sido subestimado como factor determinante de esa patología, agregó el profesor Tomasetti.

La Jornada, p.2, (Afp).